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十二月一日戰鬥開始：反假分級的經驗與工作歷程

聯盟發展與網路討論區的經營

小拉
（反對假分級制度聯盟代表）

大四才因緣際會開始接觸性／別運動、同志運動，之前的運動經驗雖然不多，卻讓我能夠

毫不猶豫地投入反假分級運動。

原本「分級辦法上路」對我而言和過去任何政令宣導一樣，大多都是在雅虎奇摩的網路新

聞隨便瞄一眼，看過就算了，會比較注意的頂多就是出門要戴安全帽，不然會被罰五百元

這種傷荷包的事。

會注意到這件事是因為在 RESET 讀到網友轉錄的一篇文章，內容是租書業者參加分級辦法

的說明會以後所寫下之滿腹苦水與疑惑。後來又陸續閱讀到一些相關的評論與分析，才知

道分級辦法影響層面之廣，可以說是頭一次在主觀上產生切身權益即將受損的危機意識。

事實上在我後知後覺到這件事的嚴重性之時，網路上早已傳得滿城風雨，只是出版／文化

界竟然沒有人先站出來對抗，讓我不禁懷疑：難道不是火燒屁股了嗎？

12/1 戰鬥開始

11/29，花魁站方出借了一個隱藏板做為反假分級工作之用。很快地，許多關心這件事的朋

友陸續進到這個板，這時甚至還沒有組織名稱、沒開過會，也沒有篩選成員，只要關心分

級辦法的朋友都可以申請進板──所謂的申請不過就是向板主說一聲而已。反假分級運動

開始於這樣一個散漫的組織，卻擁有實際的戰鬥力，究竟是如何運作起來的呢？

一開始沒有特別分工，大家都是自動自發的盡一份力，於是有人招兵買馬、蒐集資料，有

人進行分析、發表評論，有人架設連署網站。12/1 凌晨網站正式上線，網友很努力的把連

署網址轉貼或轉寄出去，第一天就超乎意料地湧入大批網友加入連署，每幾分鐘就增加數

十個名單，主機還一度無法負荷，到了 12/2 下午，參與連署的網友就已經累積到四千人了。

其中最多的是各階段的學生，小學生、中學生、大學生，甚至是研究生；還有不少教授、

業者以及來自各行各業的朋友。

此時，一直很關心這件事的卡維波老師提醒我們可以寫信取得已連署的教授同意，將名字

放在各界聲援連署，這一招提高了這份連署在網路上的公信力。同時，阿端也持續地與出

版業、租書業者連絡、接觸。
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12/3 連署人數突破五千人，聯盟網站首次上了中時晚報。同一天晚上是我們的第一次集會，

出席者包括學生、同志團體代表、業界人士、教授、作家及執業律師總共 21 位。在自我介

紹、建立通訊錄、針對出版分級交換想法之後，王蘋建議我們趕快開始討論實際行動。此

次會議中聯盟正式定名為『反對假分級制度聯盟』，聯盟宗旨是為「確立出版自由、言論自

由、創作自由、閱讀自由」，及其以下的七個訴求要點，並決定在 12/09 也就是世界人權日

的前一天到新聞局前陳情，這樣新聞就會在世界人權日當天見報。

王蘋又建議我們應該就現場的人力去分工，並且確定工作時程。準備工作就這麼如火如荼

的展開了，要就各個訴求要點撰寫聯盟聲明、要申請集會許可、要在 12/07 先開個記者會─

─記者會之前要發新聞稿，還要製作行動劇需要用到的道具並且進行排練，同時還必須針

對 12/09 的行動進行網路動員，並且印製傳單、小標語、布條…等等。

就在我們行動的前一天，台北市教育局發文給各級學校，邀請奧運銅牌選手袁叔琪、吳蕙

如在內湖西松高中帶領北市 281 所學校師生、保守團體、家長團體代表進行『千人誓師』，

支持出版品分級。這個小插曲只突顯官僚及衛道人士的可笑，相較之下我們反假分級可說

是『魔高一丈』，後來有一位當天被抽中可以請公假去參加這個活動的高中生提供了相關文

件給我們，做為敵營愚蠢的證據 :P。

12/9，反假分級首次走上街頭。雖然北市警中正第一分局表示新聞局前面不接受集會申請，

不過法律總沒規定不許人民到新聞局『陳情』吧？行動當天是上班日，消息發出去討論區

的網友們紛紛表示可惜，紛紛建議下次行動應該選在假日。儘管如此，當天還是來了一百

多人，比我們粗估的五十人多了一倍不止，而且網友都還真的做了小標語、大標語到場，

反假分級的朋友加上比我們都還緊張的警察杯杯，還有比我們都還早到的媒體記者一舉將

新聞局『團團包圍』XD，出版處鐘處長出來收陳情書算是一個高潮。

行動結束後，我們按照預定邀請自發到場的網友們參與開會。就在這些會議中認識了許多

學有專精的朋友，像是東吳法律系的學生三人組、專程從台中趕上來的業餘攝影愛好者小

戴、當兵前還上台演行動劇的政廷、現在自己組了個評議會的蔡先生，這些人在今後的反

假分級運動中都有重要的參與。活動後，玉立說我們也可以生產自己的報導，於是我寫了

一篇報導，搭配小戴拍的照片，做成網頁放在網路上。之後每次活動，我們都盡量的生產

自己的報導。

好的開始是成功的一半，隨著第一次行動的完成，聯盟工作模式也逐漸成型。之後配合一

些事件，反假分級陸續有許多行動，抓緊機會持續地發聲。不僅主辦 12/25《我愛讀書．讓

書自由》、01/16《言論自由大逃殺座談會》、02/15《圖書反檢查 閱讀要自由──書展讀者

行動》等三個活動，也受邀或是主動參與一些與反假分級運動相關的活動，像是 12/30 的《年

度十大性權事件記者會》、03/11《日本清水英夫來台演講座談會》、03/14《天邊一朵雲，滿
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天都是鳥－晶晶書庫男體雜誌猥褻？記者會》等等。儘管有關當局總是『剛好』在我們活

動前做一些偷雞摸狗的事，這卻是我們聯盟力量的最佳證明。

另一個煩惱是活動資金來源，王蘋安慰我錢不是問題，沒想到是真的。聯盟的大金主是租

書業者組成的刷書手聯盟，還有來參與活動的網友們。12/25 在二二八公園辦的活動，因為

適逢特別節日，雖然音響花了兩萬，不過網友自發捐款就有一萬多。另外，還真的有無名

氏透過 ATM 轉帳捐了兩千元，這些原本冷冰冰的鈔票像是暖流一般注入反假分級，讓我對

台灣的未來十分有信心 XD。

雖然反假分級的工作人員只有 10 個左右，不過事實上有許多朋友以各種的方式在支持我

們。例如今年元旦台中世界書展名模焚書，除了聯盟自己有人特地南下拍照存證，還有討

論區網友也做了自己的報導，不僅如此，還做成英、日語網頁。又 2/16～2/20 我們在台北

國際書展外發傳單，也有兩三位網友加入發傳單的行列，更多的是四眼相對的會心一笑，

以及一句溫暖的「我支持你們」。

除了實體活動，反假分級運動在網路上也有豐碩的成果。兩三個月下來，網站收錄 26 篇各

界評論、250 則相關報導；BBS 工作板累積 1480 篇討論；連署人數將突破一萬七千人；網

站討論區擁有 527 位註冊會員、累積 7862 篇討論。這些數字代表的意義不只是數字，每一

項都是紮紮實實累積起來的。

網路動員──網站、討論區及電子報的經營

反假分級聯盟辦的活動能夠動員的人數從五十人到兩三百位不等。我們動員的方式主要是

經由網路，不僅在自己的網站首頁及討論區公告，也透過 BBS 電子布告欄宣傳，更有不定

期的電子報與關心反假分級運動的朋友保持連繫。電子報系統與連署系統結合，Mail List

來自連署名單，內容則包括反檢查名言精選、聯盟公告、活動預告、近期評論或行動報導

摘要等等。

但是，在螢幕前留言、收 e-mail 很容易，要網友出來參加活動卻必須克服時間、空間等種

種因素。當然不是我們發出公告，網友就會來參加活動，也不可能有哪個時段是每個人都

有空閒的，就算有空也不見得會來參加，我們只能期待──如果網友很想參加我們的活動，

那麼就會排除萬難前來。

但是要如何讓網友很想參加我們的活動呢？除了在宣傳時必須把活動設計成看起來很吸引

人的樣子以外，平常必須付出一些努力去與網友建立「感情」、增加網友對這個運動的認同

是很重要的。不僅如此，現場又必須讓活動實際上令人滿意，讓網友覺得不虛此行，活動

若後開個主題讓到場的網友簽到、討論當天的活動、聆聽網友意見，就能創造一種歸屬感。
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而所謂平常應付出的努力指的是對工作板、網站及討論區的用心經營。如果去觀察一個網

站的點閱率最高的頁面是什麼，99%是首頁及討論區（或留言板）。網路的特性是快，網友

從進入首頁到關閉視窗判斷的時間不到 5 秒，如何在這個時間留住網友、進一步讓網友想

要將這個網站加入書籤、創造讓網友再次來訪的動機，是網頁設計的一大重點。而種種會

影響網友去留的因素中，當然網頁開啟的速度是最基本的，不過內容與互動才是最重要的。

反假分級運動的網站是議題式的網站。我們盡可能提供關於反假分級運動最新的資訊、最

完整的內容，而且幾乎每天更新。在我們的網站，網友可以快速地找到需要的資訊，例如

分級辦法及其相關法律、官方文件、上路前各出版社的限制級書單、相關剪報、各界評論、

相關網站…等等。

我們另一個特色是重視網友的聲音，願意花時間與網友互動，並且盡可能地開放給網友參

與。我們網站的 Banner 是公開徵求後經網友介紹一位業餘同人創作者做的，我們網站的剪

報是由一群熱心的網友看到就轉貼過來，還會依照之前剪報的格式去排版。討論區最熱門

的板面的板主也是網友毛遂自薦。

無論是寄出一封 Mail，或是在某個討論區（留言板），想必會非常期待有人能回應自己吧？

這也是 BBS 電子佈告欄比 web 更吸引人的地方，因為 bbs 的文字介面與水球功能讓網友的

互動更即時。特別是有關網站或是活動本身的問題或建議，如果由管理者親自回應，更是

會讓人感覺到這個地方對自己發言的重視。這樣才會讓人願意再次拜訪、持續發言。因此，

我認為運動者不應該以一個高高在上的位置來俯視、旁觀網友的討論，而是應該『跳進去』

和網友混在一起，就像朋友一樣的參與討論、回答問題。

我和阿端每天都會上討論區去瀏覽、回應網友的意見與討論。關心反假分級運動的網友們

群聚在聯盟討論區，也許一開始並不會註冊，只是以訪客的身份參與討論、發表意見，但

是當他出於自願註冊一個專用的 id 之時，就像是承諾要持續地關心這個議題一樣，幾乎每

一兩天甚至是一有空就會上我們的討論區看看。相較於一萬七千人的連署名單，討論區的

五百位網友產生的 Mail List 更是珍貴。因為他們投入這個議題的時間更多，更有可能出來

參與我們的運動。

在我們的討論區，大部分的網友是遵守『秩序』的，而所謂的『秩序』只是討論版面性質

區分以及應網友要求才訂定的簡單板規。身為討論區的經營者，我們只負責提供一個舒適

的討論空間，而不自居為指導者。我們不限制要加入會員才能發言，因為我們都明白網友

的心態，限制會員發言將會 Lost 掉很多訪客的寶貴意見。我們不防堵「反反假分級」的聲

音，甚至將有爭議的討論收入精華區讓大家可以更快看到。如果有板友無視於版面性質區

分，例如在剪報區貼了個人牢騷，其他板友比版面管理者還要先跳出來告訴他：你貼錯版

了！
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事實上，鼓勵網友發言的精神早在寫連署程式的時候就有。我希望網友連署時不只是留下

姓名、單位、職稱，因為以上三者都可以造假，但是他在意見欄寫下的東西則很容易洩露

他的真實想法──為什麼來連署？對「1201 黑箱分級辦法」的認知程度？…等等。

這樣連署就是個活的東西，連署名單也比很容易灌水的數字累積、很容易造假的 Mail-List

更加有意義、更加有力量，也是值得研究的珍貴資料。即使因此有部分網友把連署當做留

言板來洩忿，我也認為這是必要的一點小犧牲。

使我持續下去的力量？──為自己、為性少數、為情欲弱勢努力

我反對假分級主要是為了自己。出版品分級只是第一步，接下來還有網路分級、遊戲分級

甚至是（現在還不敢提的）新聞分級。尤其是今年七月，將與出版品分級一起上路的網路

分級，從個人層次的釣魚擴大到全面分級，這將給不肖條子一個很好的藉口，坐在辦公室

裡吹冷氣、「上網巡邏」就能獲得業績，也給保守、衛道人士一個全面淨化的機會。近年來

的種種徵兆像是學術網路緊縮（一個網孔對一組 MAC）、.COM 商業網站自清（雅虎奇摩

關閉聊天室、KKCity 不接受成人、同志新站申請），就像溫水煮青蛙，對於未來的種種緊

縮，我感到很恐懼。

另外，最近很關心晶晶阿哲進口的男體雜誌被基隆海關查扣的案子。事實上年輕力壯、帥

氣有魅力的男同志是不太常買這些男體雜誌的。這些很難找到伴的『怪叔叔』其實是社會

中的情欲弱勢，不開放性交易就算了，連一夜情也做當援交抓，看個寫真雜誌意淫、自慰

的小小欲望出口都打算禁掉，那是要他怎麼辦？

兒童、青少年也是情欲弱勢。在臺灣，成人為刑法 235 條所壓制，孩子為「假分級辦法」

所迫害。其中，同志青少年是最弱勢的一群。因為他們不像成年同志一樣經濟獨立、能夠

自己去尋找資源，在家不被父母接受、在學校又受到老師壓迫，現在連同志書籍全都變成

限制級，有錢也買不到，要等到成年才可以看，更不要談沒錢買書的小孩了。集合出版社

社長小玉去年 12/25《我愛讀書．讓書自由》發表她對自己出版的書被包起來的看法說：我

覺得很難過…他們有的會認為我們為了我們自己的利益，所以不願意書籍被包起來，其實

對我來講沒有差別，包起來搞不好更好賣呢！可是我不願意啊，我寧可出書在書店不要被

包起來，也希望她們（同志青少女）可以看到。

我常常覺得那些保守的父母都很畏懼小孩（年輕人），害怕他們推翻自己的時代。不過，小

孩總要長大。七、八年級的時代要到了，對於身體、情欲的看法與實踐將和現在大不同，

這是必然的！而現在對這個被保守、衛道團體利用、試圖逆轉多元開放時代潮流的「假分

級辦法」感到憤憤不平、卻苦於父母、學校壓迫而只能叫囂的孩子們，十年以內都會有投

票權。推動道德立法藉以換取『父母』選票的黨團，將會（正在）流失年輕人的選票。短

視近利的下場會是自食惡果，過去的執政黨是這樣，現在的執政黨也是。
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．附表：反假分級工作歷程 2004/11/29-2005/03/26
2004 年

11/29 KKCity 花魁異色館（SEX 站）開設隱板做為運動基地
12/01 連署網站正式上線
12/02 網站湧入四千多位網友支持連署
12/03 反假分級第一次實體集會在 NGO，正式定名為反對假分級制度聯盟

[中時晚報] 網友連署 反對分級制 3 天 5 千人（12/03）
12/06 連署人數破萬，網友湧入討論區熱烈討論
12/07 不自由‧毋寧死──『反對箝制言論自由的黑箱分級制』自由公民誓師記者

會
12/08 教育局發文各級學校及民間團體，由奧運銅牌選手袁叔琪、吳蕙如在內湖西

松高中帶領北市 281 所學校師生代表進行『千人誓師』，支持出版品分級
12/09 《自由公民行動：反對箝制言論自由的黑箱分級制》：反假分級聯盟、業界及

網友自發前往新聞局抗議陳情，行動之後與自發參與行動的網友進行第二次
實體集會

12/10 反假分級第三次實體集會在 NGO，決議下一波行動：行憲記念日的中型集會
12/14 MSN 線上會議，超過 30 人與會
12/15 文化界、出版界聯署網站 Free Speech Taiwan（以下簡稱 FST）上線，同日並

於誠品敦南開記者會，要求立即修正「出版品及錄影節目帶分級辦法」
12/17 收到刷書手聯盟捐款 15000 元整
12/18 反假分級第四次實體集會－1225 工作會議在同志諮詢熱線
12/21 收到不具名網友捐款 2000 元整

收到刷書手聯盟捐款 15000 元整
12/22 《反對假分級行動戰報》電子報創刊

收到蔡宗哲先生捐款 500 元整
12/23 收到丁乃非老師捐款 3000 元整

無名氏捐款 10000 元整
12/24 (前)新聞局長林佳龍傳真業界及媒體宣布暫停罰則
12/25 《我愛讀書 讓書自由》在 228 公園，現場募得 11,001 元整。
12/26 收到不具名網友捐款 2000 元整
12/27 收到不具名網友捐款 1000 元整
12/28 收到不具名網友捐款 5000 元整
12/29 反假分級第五次實體集會－《我愛讀書 讓書自由》回饋檢討會
12/30 2004 年度十大性權事件記者會：性權三害－檢視迫害性權的三惡法

2005 年
01/01 台中世界書展邀請名模姚采穎、陳思璇焚燒『色情書刊』
01/03 反假分級第六次實體集會－0116 工作會議在工委會
01/05 收到不具名網友捐款 2000 元整
01/16 《言論自由大逃殺座談會》，現場募得 2368 元整。
01/27 反假分級第七次實體集會：尾牙聚餐－讀書會推動小組
02/02 反假分級第八次實體集會－國際書展工作會議
02/15 《圖書反檢查 閱讀要自由》國際書展讀者行動
03/11 FST 邀請日本清水英夫先生來台演講以及座談
03/14 《天邊一朵雲，滿天都是鳥──晶晶書庫男體雜誌猥褻？》記者會

[活動] 人人一封信．爭取性權利
03/22 校園巡迴－與同志諮詢熱線合作，師大教育館
03/24 反假分級第九次實體集會－0409、0419 工作會議
03/26 台社論壇－慾望、青年、網路、運動：從反假分級運動談台灣社運的新形式


